
“发市场化薪酬，超了工资总额咋办？”
———代表委员三问国企用人改革
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新华社电 “京津冀三地对
生 态 红 线 理 解 不 同 、 划 定 主
体 不 同 ， 造 成 划 定 结 果 也 存
在 较 大 差 别 ， 带 来 实 施 管 理
困 难 。 ” 全国政协委员 、 河北
省 林 业 厅 副 厅 长 、 民 革 河 北
省 副 主 委 沈 瑾 说 ， 京 津 冀 要
在 共 同 平 台 上 划 定生态红线 ，
推进区域协同发展， 促进生态环
境质量共同提升。

京津冀区域协同发展已上升
为国家战略， 改善生态环境是重
要突破口。 《京津冀协同发展规
划纲要》 中对于 “推进 生 态 保
护 与 建 设 ” 提 出 ： “通 过 优
化 生 态 安 全 格 局 ， 划 定 生 态
保 护 红线 ， 实施分区管理 ， 明
确生态廊道。”

“然而， 采用以各类生态保
护区范围为基础划定生态红线的
方案可能造成实施困难， 比如生
态红线与现有自然保护区、 风景

名胜区等生态保护现行法规之间
如何对接， 产业环境准入标准、
生态补偿、 违规惩罚制 度不明
确 ， 将 使 生 态 红 线 的 实 施 缺
乏 法 治 效 力 ； 再 比 如 ， 各 类
生态保护区空间上交叉重叠 ，
蓝 、 绿 、 黄色空间边界模糊 ，
部 门 管理难以落地 ， 这也是造
成生态空间被侵蚀的重要原因。”
沈瑾说。

他建议， 三地确定统一的生
态红线划定思路 ， 搭建统一工
作 平 台 ， 成 立 京 津 冀 三 地 生
态 红 线 划 定 工 作 协 调 组 ； 资
源 共 享 ， 实 现 生 态 资 源 一 张
图 ； 协 同 管 理 ， 实 现 部 门 之
间的横向衔接 。

“同时， 要建立生态保护红
线考核与责任追究机制， 建立统
一的生态补偿机制， 开创京津冀
区域生态管理的新模式。” 沈瑾
说。

本报讯 （记者 王路曼） 近年
来， 种类艺术人才的匮乏一直是
备受关注，特别是戏曲方面，各剧
种都存在极大的问题。 学生基本
功不足， 艺术水平同比下降都是
十分明显的表现。对此，全国政协
委员、 北京京剧院国家一级演员
谭孝曾认为，“学生放假时间太长
了， 相关艺术院校在一定时间内
很难培养出更加优秀的学生。”

此次参会， 谭孝曾所带来的
提案是，“建议调整专业艺术院校
的放假制度， 缩短专业艺术院校
师生的假期。”

“这一定是一个会遭骂的提
案。”谭孝曾表示，“但这是对艺术
负责，对传承艺术文化负责。”

目前， 我国专业艺术院校和
其他普通院校的放假制度是一样

的，全年包含周末、国家法定节假
日和寒暑假，约170天左右。“也就
是说， 一年有大概一半的时间都
在放假， 这对学习艺术门类的学
生来说， 会直接影响他的学习成
效和艺术基础。”

谭孝曾认为， 艺术门类学生
应该传承老一辈表演艺术家们
“冬练三九、夏练三伏”的学习精
神，在学校练好基本功，走上舞台
才能更加扎实。 都说 “台上一分
钟，台下十年功”，现行的假期制
度，让艺术院校的学生们“台下十
年功”得不到客观保证。

“所以，特殊情况应该特殊对
待，才能培养出特殊人才。”谭孝
曾告诉记者， 在他的学生和徒弟
当中，也有非常出色的，这都离不
开他们利用假期时间，坚持练功。

建议调整专业艺术院校放假制度
谭孝曾委员：

沈瑾委员：

京津冀要共同划定生态红线

新华社电 “深化企业用人制度改革， 探索建立与市场化选任方
式相适应的高层次人才和企业经营管理者薪酬制度 。 ” 今年的政
府工作报告在谈到国企改革时如是表示 。 作为激发国企活力的
重要途径 ， 用人和薪酬分配改革如何落到实处， 成为参加两会代表
委员关注的话题。

———聚焦政府工作报告里的医卫热点

大病保险全覆盖，医务人员调薪酬

大病保险全覆盖
百姓就医更有保障

５日上午 ， 当黄月芳听到政
府工作报告提出今年要实现大病
保险全覆盖时， 她的心一下子敞
亮了。

这位来自海南省五指山市畅
好乡番贺村的全国人大代表， 对
农村因病致贫深有感触 。 两会
前 ， 她走访了番贺村７０家贫困
户， 除了原有的５１户是缺乏资金
技术导致收入不济外， 去年还新
增了１９户因病返贫的。

“大病保险全覆盖， 意味着老
百姓就医更有保障。” 黄月芳说， 一
些因病致贫的家庭将得到实惠。

全国政协委员、 海南省社会
主义学院院长施耀忠表示， 全面
实施城乡居民大病保险， 是持续
深化医改的重大举措。 然而， 改
革不会一蹴而就。 一方面， 在落
实这一惠民举措的过程中， 还面
临着报销目录受限、 筹资难、 统筹
层次低等诸多困难； 另一方面， 从
一些前期试点来看， 一些地方医
保 “吃紧”， 使得大病医保资金
难以得到有效保障。 这些， 都需
要各地相关部门发挥深化改革的
主动性， 积极探索、 大胆创新，
让惠民好政策落实不打折。

完善二孩配套政策
提供 “想生敢生” 保障

政府工作报告里提出 “完善
二孩配套政策”， 让 “８０后” 的
陕西某大型国企高级经理王博文
看到了希望。

这位 “８０后” 生育二孩意愿
强烈， 但一些现实考量让她纠结
了大半年。

“完善二孩配套政策，意味着
降低二孩的养育和生育成本。 ”全
国人大代表、 四川雅安市人民医
院副院长张德明认为 ，“如果说
‘放开二孩’解决了能不能生的问
题，那么，完善二孩配套政策就是
解决人们敢不敢生的问题。 ”

他表示，要解决“二孩时代”
的生育需求，急需完善和加强产
科医疗服务体系建设 。 同时还
需解决二孩的教育问题。

“学前教育刚性需求也将出
现增长， 推行义务学前教育的时
机已经到来。” 张德明代表表示，
我国学前教育三年行动计划虽已
取得初步成效， 但入园难、 入园
贵问题仍较明显。 建议将学前教
育纳入义务教育体系， 保障学前
教育并且规范、 同质。

调整基层医生薪酬
留住 “健康守门人”

“当初和我一起到镇卫生院
的１５个人， 辞的辞， 走的走， 最

后只剩５个人， 却要为镇上５万名
群众提供服务， 困难可想而知。”
在四川宜宾市屏山县中都镇卫生
院工作了１８年的医生向伟无奈地
说。

今年的政府工作报告中提
出， 建立健全符合医疗行业特
点 的 人 事 薪 酬 制 度 ， 保 护 和
调 动 医 务 人 员 积 极 性 。 作 为
基 层 医 务 人 员 ， 向 伟 感 到 心
里有了盼头。

在张德明看来 ， 所 谓 建 立
符 合 行 业 特 点 的 薪 酬 制 度 ，
最 关 键 的 就 是 要 提 高 医 疗 卫
生 行 业 的 总 体 收 入 水 平 ， 使
其 能 更 好 体 现 医 务 人 员 技 术
劳务的 价 值 。 同时 ， 还需健全
科学的绩效考评机制， 调动医务
人员工作积极性。

全国人大代表王安兰认为 ，
薪酬调整应在基层医务人员中予
以体现。 基层医院较低的工资待
遇导致人才流失率高， 农村的病
人无法在当地享受医疗服务， 这
也是导致城市公立医院人满为患
的原因。

据新华社

市场化的选人用人， 必须要
配备市场化的薪酬。

“我们之前在一些部门试点
市场化用人和薪酬改革， 很快遇
到了问题： 现在国资委对国企工
资总额管理非常严格， 发市场化
薪水 ， 超过了这个额度咋办 ？”
马须伦建议， 抓紧研究制定切实
的细则， 不妨对试点的子公司或

部门工资总额进行单列， 这样改
革才能落地。 他同时指出 ， 管
理 市 场 化 选 聘 的 人 才 ， 必 须
和 国 企 现 有 的 干 部 管 理 制 度
区分开来。

展望未来， 周放生认为， 既
然下决心搞用人和薪酬分配改
革， 步子不妨迈得大一些。 “像
以前那样拿出一两个经营层副职

搞市场选聘 ， 效果可能不会太
好 。 道理很简单 ， 差不多的身
份， 坐在同一个屋子里， 行政任
命的人拿５０万元， 市场选聘的人
拿２００万元， 怎么能长期持续下
去？ 不妨从总经理开始， 整个经
营班子都聘请职业经理人， 营造
一个整体的市场化氛围， 通过试
点积累经验。”

国企搞用人制度改革， 需要
大量的优秀职业经理人供给。 全
国政协委员、 知名经济学家厉以
宁之前表示， 一些发达国家从１９
世纪晚期就开始试用职业经理人
制度。 相比之下， 中国起步比较
晚， 目前最缺成熟的职业经理人
市场。

中国企业发展与改革研究会

副会长周放生说： “真正的将军
都是从战场上出来的。 民企和外
企已经培养了一批职业经理人，
国企内部也有很多优秀人才， 等
待合适的条件和环境去发掘。”

从发达国家的经验看， 国企
选聘职业经理人的视野非常宽
广 。 如 新 加 坡 国 企 的 职 业 经
理 人 面 向 全 球 招 聘 ， 来 自 马

来 西 亚 、 印 度 、 中 国 等 不 同
国家。

中国企业在改革中也可以做
到 “不拘一格降人才”。 全国人
大代表、 五矿集团董事长何文波
说， 五矿在国际铜矿开发方面大
量使用外籍职业经理人。 “这些
外籍高管的职业操守非常好， 没
有损坏企业利益的事情发生。”

用人和薪酬分配改革， 是今
年国企改革的重头戏。 在国资委
年初确定的国企 “十项改 革 试
点 ” 中 ， 有 三 项 与 此 直 接 相
关。

哪些企业、 部门和人才可以
率先享受到改革红利？ 国资委之
前表示， 将优先选择主业处于充
分竞争领域的商业类企业试点 ，
同 时 鼓 励 中 央 企 业 选 择 部 分
条 件 成 熟 的 二 三 级 公 司 开 展
试点。

全国人大代表、 东航集团党
组书记马须伦说， 互联网对航空
公司转型的重要性日益凸显。 东

航对近年新兴业务部门如ＩＴ和电
商部门 ， 实行市场化的用人机
制。 集团５００多名 ＩＴ人员， 基本
上都拿市场化的薪水。 “下一步
我们还将在一些二级公司、 子公
司探索员工持股， 进一步完善激
励制度。”

中国企业研究院首席研究员
李锦也认为， 市场化选聘国企高
管可以先从一些专业性 较 强 的
岗 位 做 起 ， 如 首 席 财 务 官 、
首席分析师 、 首席信息官等 。
这 些 岗 位 在 不 同 企 业 之 间 是
通用的， 市场上也有成熟的薪酬
体系供参考。

哪些领域适合先试？

优秀人才哪里选拔？

配套措施如何跟上？

“大病医保全覆盖 ”
“医务人员工资薪酬调整 ”
“全面完善二孩配套政策 ”
……政府工作报告提出的
这些医疗卫生热点将如何
落地 ？ 代表委员对此展开
讨论。


